



Reunidos en la ciudad de Rurrenabaque, Beni

Contiicap emitió un manifiesto

Indígenas y campesinos contra el modelo extractivista

■ “Sentimos la pérdida de nuestras voces como pueblos indígenas”, señala parte del pronunciamiento de los pueblos indígenas

LA PAZ / ERBOL
Después de tres días de debate en la población de Rurrenabaque del departamento de Beni, delegaciones de las resistencias de todo el país, aglutinadas en la Coordinadora Nacional de Defensa de Territorios Indígenas Originarios Campesinos y Áreas Protegidas (Contiicap) emitieron una resolución que interpela a la clase política. Concluyeron que el modelo económico desde la república hasta llegar al Estado Plurinacional, basado en el extractivismo de los recursos naturales, vulnera derechos individuales y colectivos de los pueblos indígenas y amenaza con su extinción.

“El modelo económico desde la república al Estado Plurinacional de Bolivia es extractivista de recursos naturales, como la manera más fácil de generar recursos económicos, pero con altos costos de destrucción de los medios de vida saludables de la sociedad, además profundizado con falta de transparencia y corrupción”, señala el manifiesto suscrito por las y los defensores territoriales que se hicieron presentes en el V Encuentro de la Contiicap.

Coincidieron que la población boliviana espera un cambio, pero

que pese a ello los candidatos no hablan de los graves problemas medioambientales que ocasiona el extractivismo, ni menos toman en cuenta a los pueblos indígenas, quienes nos consideramos olvidados por el gobierno y por los posibles gobiernos que asumirán en la gestión 2026.

Las delegaciones manifestaron que los candidatos a la presidencia y a otros cargos proponen cambiar la Constitución Política del Estado, lo que constituye en un grave riesgo para los pueblos indígenas en cuanto al reconocimiento de los derechos de los pueblos indígenas. “Nos genera temor de ser excluidos de la protección constitucional. Y significaría la pérdida de derechos ganados a costa de marchas y sacrificios, como el derecho a la propiedad colectiva de nuestros territorios”, señala el pronunciamiento,



Indígenas advierten que, bajo el término de exploraciones no convencionales, se esconde el fracking

basándose en las luchas logradas en marchas históricas de tierras bajas y altas.

“Sentimos la pérdida de nuestras voces como pueblos indígenas y como sociedad civil boliviana por la disputa del poder entre los mismos de siempre, lo cual indica que no tienen interés de ofrecer reales cambios al país”, afirma el documento leído en la población amazónica.

Reunidos los defensores y defensoras de sus territorios, de las áreas protegidas y la Madre Tierra del altiplano, valles, Chaco y Amazonía, organizados en la Contiicap, luego de exponer y analizar la situación que enfrentan sus comunidades a nivel nacional, de constante acoso y violencia, de las múltiples formas de despojo de sus territorios y medios de vida como el agua y los bosques, amenazando de extinción a su milenaria existencia, emitieron un amplio pronunciamiento.

“Nos damos cuenta cómo nos vienen engañando con propuestas de falsas soluciones frente a las políticas de economías basadas en el extractivismo de minerales, de combustibles fósiles, usando una narrativa falsa denominando con nuevos términos a sus viejas prácticas extractivistas”, señala el manifiesto.

Rumbo al 17A

Evo Morales descarta unidad con Andrónico Rodríguez

LA PAZ / ERBOL

■ El expresidente Evo Morales rechazó el llamado a la unidad realizado por el candidato presidencial Andrónico Rodríguez, alegando profundas diferencias ideológicas y una aparente ruptura con los principios y valores del movimiento que lidera.

“Si alguien tiene que hablar de unidad, primero debería unir sus sindicatos, porque hasta su propia federación de Mamoré Bullo lo expulsó a Andrónico. De qué unidad puede hablar si no puede unir ni a su Federación”, expresó Morales durante su programa dominical en Radio Kawsachun Coca.

Según el exmandatario, la candidatura de Rodríguez fue gestada en Estados Unidos, específicamente en una reunión convocada por el empresario Marcelo Claure, donde —afirmó— se decidió que la izquierda no debe volver al poder en Bolivia. En ese contexto, Morales aseguró que Rodríguez incluyó en su lista de

candidatos a diputados a personas vinculadas al partido Creemos, de Luis Fernando Camacho, y a allegados de magistrados “autoprorrogados” del Tribunal Constitucional, como parte de un presunto acuerdo político para frenar su postulación.

Asimismo, Morales acusó a Claure de ser el “jefe de campaña” de Rodríguez, con el objetivo de evitar el retorno de los sectores populares al gobierno. “El tema no es solamente entre derecha e izquierda, ahora la lucha es pueblo contra imperio”, sostuvo, en alusión al supuesto rol de Estados Unidos en el escenario político nacional.

Morales también denunció que desde el extranjero se estarían financiando estrategias para dividir a los movimientos sociales y frenar las movilizaciones que exigen soluciones a la crisis del combustible. “No es casual que se hayan reunido en Estados Unidos. Están lanzando cañonazos de plata para desmovilizar a la gente”, advirtió.

Hasta este lunes

Frentes deben presentar al TSE los diseños de franjas

LA PAZ / ABI

■ Las 10 organizaciones políticas habilitadas por el Tribunal Supremo Electoral (TSE) para participar en las elecciones generales tienen hasta este lunes 9 de junio para presentar los diseños de franja en la papeleta de sufragio y las fotografías de las candidatas y candidatos a presidente y a diputados uninominales o de circunscripción especial.

Se trata de la actividad 32 del ca-

lendario electoral y se encuentra refrendada por una circular emitida por el presidente interino del TSE, Oscar Hassenteufel, en fecha 28 de mayo y está dirigida a los delegados políticos de las diferentes organizaciones y alianzas políticas que participarán en la contienda electoral el 17 de agosto. El TSE dijo que la presentación de los diseños y las fotografías deberá ser realizada ante Secretaría de Cámara del TSE.

Abastecimiento de combustible

YPFB descarga diésel proveniente de Arica

AGENCIAS

■ La mañana de este domingo, personal operativo de YPFB TRANSPORTE S.A., inició la descarga de 42 millones de litros de diésel oil del buque tanque Prometei en la Terminal Marítima Sica Sica, administrada por la empresa subsidiaria de YPFB Corporación en el puerto chileno de Arica. “El amarre de este buque concluyó a horas 09:18 y luego del atraque iniciamos la descarga del pro-

ducto con destino a los tanques de la Terminal Terrestre Arica. El buque amarró a tres boyas en la terminal marítima. Luego de tareas de fiscalización, planificación y conexionado, procedimos a la descarga y bombeo del producto a través del ducto submarino de 5.6 kilómetros hasta llegar a la Planta de Almacenamiento donde tenemos los tanques”, explicó Óscar Guzmán Velarde, Gerente General de YPFB TRANSPORTE S.A.